

LA VOZ DE LIÉBANA

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander.

SEMANARIO REGIONAL DE INTERÉSES

Inscripto como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de Madrid.

Aparecerá en breve
Liébana y los Picos de Europa
 Guía descriptiva, fotográfica y anunciativa
 Pedid ejemplares y tarifa de anuncios a
"La Voz de Liébana"

LA SEÑORA
 Doña Isabel Garrido González
 Falleció en el pueblo de Fraga
 el dia 17 del actual
 A los 63 años de edad
 Habiendo recibido los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolado esposo don Francisco Cabeza e hijos don Norberto, doña Mariana, doña Rosa, don Domingo y don Francisco, (ausentes los dos últimos)

SUPPLICAN a sus amigos
 se sirvan encorendarla a
 Dios en sus oraciones, por
 lo que quedarán eternamente
 agradecidos.

En favor del alpinismo montañés

La Sociedad «Picos de Europa»

Cada vez va adquiriendo más importancia en nuestra patria la explotación del alpinismo y del turismo. Todas las regiones procuran explotar sus bellezas naturales, su orografía y peculiar situación geográfica, atrayendo los viajeros y turistas de todos los países. En muchas capitales hay fundadas asociaciones alpinistas que trabajan incansablemente por extender su radio de acción, por circular entre sus paisanos y convecinos el amor a la naturaleza y por fomentar la explotación del enorme negocio del turismo que en otras naciones rinde ganancias fabulosas.

Pero fuerza es reconocer que en cuanto a condiciones naturales Santander figura a la cabeza de las demás regiones españolas. Bilbao tiene su monte Gorbea y su Amboto; Madrid la sierra de Guadarrama; pero nosotros contamos con unos Picos de Europa, soberbia manifestación de la orografía española, con ventisqueros magníficos, con soberbios cotos de caza, con expléndidos panoramas, con paisajes de una rusticidad admirable.

Para fomentar la peregrinación de los turistas a estos lugares exuberantes se acaba de constituir la Sociedad Picos de Europa, cuyos estatutos han sido presentados al Gobierno civil. Esta Sociedad la forman entusiastas y animosos hijos de Liébana y buen número de santanderinos, enamorados de su región.

Los propósitos de la nueva Sociedad no pueden ser más plausibles: llevará a cabo una intensa propaganda de los Picos por medio de la Prensa y de conferencias; publicará mapas, datos estadísticos, climatológicos y geográficos; difundirá las fotografías de los paisajes; servirá todos los datos que les sean pedidos. Es, en fin, una labor práctica y eficaz que está llamada a reportar beneficiosos resultados.

Por ello merece la naciente Asociación todo género de apoyo y de alientos. Nuestra excelentísima Diputación debe prestárselos sin tasa y lo mismo otras entidades de distinta índole, interesadas en el resurgir de la provincia.

Con gusto reproducimos de *La Atalaya* las precedentes líneas y con gusto nos hemos enterado de que la nueva Sociedad Picos de Europa ha empezado ya a dar muestras de vida cumpliendo uno de sus fines cuales es el de organizar excursiones. La semana pasada tres socios del nuevo club de alpinismo han realizado una excursión cuyo itinerario fué el siguiente: Potes, Camaleño, Mogrovejo, Aliva, Sotres, Tielle, Camarmeña, Arenas de Cabrales, Carreña donde pernoctaron regresando al día siguiente por Trescares, Mier, Robriguero, Puente Lles, la Hermida y Lebeña.

Durante la excursión se tomaron notas del tiempo invertido en el recorrido de los distintos trayectos, nombres de los sitios, caminos que conducen a otros puntos dignos de ser visitados y se obtuvieron varias fotografías.

Deseamos que continúe la Sociedad dando muestras de la actividad que en sus comienzos despliega y organice con frecuencia excursiones

que han de servir para desarrollar la afición al alpinismo y han de constituir un archivo y arsenal copioso de datos y antecedentes de gran utilidad para los turistas que vengan a Liébana.

El Estado español no es neutro

En materias religiosas el Estado español no es neutro ni lo ha sido en ninguna de las épocas de su accidentada historia, como no lo fueron tampoco los diferentes estados de la Península en los tiempos primitivos ni en la Edad Media.

No pretendo ahora hacer una disertación erudita sobre la religión politeísta de los primeros pobladores, ni hablar del influjo asombroso que ejerció el cristiano en los últimos siglos de la dominación romana, ni traer aquí el arrianismo de los godos ni la conversión de Recaredo al catolicismo el año 589, ni las ideas cristianas que presidieron a toda la magnifica epopeya de la Reconquista, ni la unidad religiosa que con la política y territorial llevaron a cabo los reyes católicos, ni escribir sobre la grandeza de la monarquía de Carlos I y Felipe II que como Dios a las aguas, dijo al protestantismo, en la frontera; no pasarás de aquí.

Mi intento es más modesto, pues se reduce solo a probar a ciertos lectores anticonstitucionales que el Estado español no ha sido neutral en religión durante el régimen constitucional y parlamentario, que comenzó el año 1812, en las Cortes de Cádiz (cuyo centenario se celebró el año pasado) y que todavía continúa.

Entre paréntesis he de consignar mi opinión sobre el asunto, diciendo que el Estado debe ser religioso, que no hay religión más civilizadora que la cristiana y que dentro del Cristianismo la religión católica es la mejor, aun prescindiendo de que es divina.

La Iglesia no quiere la neutralidad religiosa de los Estados, porque esto es el ateísmo oficial, pero claro está que es preferible a la neutralidad la persecución, la opresión y la tiranía de los Estados hostiles, enemigos de la Iglesia.

Los escritores politeístas de los tiempos gentilicios apenas trataron de las grandes cuestiones sociales que interesaban a la humanidad entera; los escritores cristianos por el contrario, se ocuparon de ellas con

(1)—Consta que este escrito es completamente ajeno a la discusión terminada, pues lo escribió por otra causa.

gran atención, resolviéndolas por el criterio justo, equitativo, y misericordioso de las doctrinas evangélicas. Los que en todas épocas han sostenido que estas doctrinas, que el verdadero cristianismo nada tenía de político, han padecido un singular error, precisamente porque es social, porque es político, ha sufrido, sufre y sufrirá aun las persecuciones de la intolerancia de los sectarios, pues la neutralidad es una y aquello de «la Iglesia libre en el Estado libre» hizo muy bien un diputado en traducirlo por «la Iglesia liebre en el Estado galgo».

La neutralidad del Estado en materia religiosa, causaría un efecto desastroso. Dijo el Obispo de Sión en el Congreso catequístico de Valladolid: «Nadie tiene derecho a dirigir si ignora el punto de partida y el de llegada de las almas».

«La civilización (decía el Obispo de Osma en el citado Congreso) es el conjunto de todos los bienes que pueden proporcionarse a la humanidad; pero estos bienes no son sólo los materiales; la civilización debe también proporcionar los espirituales.» ¿Qué opondrán a esto los materialistas y panteístas? ¿Se conforma el alma humana con poseer automóvil y casas de treinta pisos? (2)

Perdonadme la digresión y volvamos al punto principal de estas líneas, que era a prueba de que el Estado español no es neutro en religión. Decía un artículo de la Constitución de 1812: «La religión de la nación española es y será perpetuamente la católica, apostólica, romana, única verdadera. La nación la protege por medio de leyes sables y justas.» Ya comprenderá el lector que no es mi objeto comentar este artículo ni hablar de la candidez de nuestros abuelos que creían en protecciones perpétuas.

El artículo 11 de la Constitución de 1837 decía así: «La nación se obliga a mantener el culto y los ministros de la religión católica que profesan los españoles.» Tampoco le queremos comentar.

La Constitución reformada de 1855 decía, también en el artículo 11: «La religión de la nación española es la católica, apostólica, romana. El Estado se obliga a mantener el culto y sus ministros.» La Constitución y el catolicismo, de la mano.

(2) Lo que se debe entender Fortuna, dé tu caudal, es que, siendo temporal, no puedes satisfacer al alma, que es inmortal. (Versos del Rey Felipe II)

La Constitución democrática de 1869 marcaba en el artículo 21 las relaciones entre la Iglesia y el Estado, manifestando que «la nación española se obligaba a mantener el culto y los ministros de la religión católica.» Certo es que en el mismo artículo garantía a todos los extranjeros residentes en España, el ejercicio público y privado de cualquier otro culto que no fuese el católico «sin más limitación que las reglas universales de la moral y del derecho» y que esta libertad era aplicable también a los españoles que profesasen otra religión que la católica, pero el Estado «no era neutro, puesto que se obligaba a mantener el culto y los ministros de la Religión.»

Lo que dice el artículo 11 de la Constitución vigente de 1876, lo saben hasta los mozos de la escuela. Repitamos, no obstante, su primer párrafo «La religión católica, apostólica, romana es la del Estado.» De modo que el Estado español no es neutro ni puede establecer la neutralidad religiosa, mientras la Constitución rija. Si tuviera la avilantez de perseguir a la Iglesia o de ir contra nuestra Religión atentaría contra lo suyo contra lo del Estado, y, lo que es más consolador, contra la mayoría inmensa de la opinión de la nación española, que Dios tenga de su poderosa mano.

CARLOS MORANTE

Folaciones 12 de Julio de 1913

Apuntes de un Viaje

XII

El punto final

En el centro de un rectángulo amplio, que en mi casa llaman sala, al pie de la mesa redonda (es la única que poseemos de esa forma) y con los codos puestos sobre la misma, dejando descansar la cabeza sobre las manos hallábase hace unas horas (a las 6 p. m.) presa de completa distracción negativa observando ensimismado los múltiples objetos que sobre referidas mesas estaban almacenados: dos columnas de libros se velan, a las cuales servían de cierre ejemplares con fotografías de hermosas mujeres, bajo los cuales se leía «La Leyenda de la Gris». María Luisa Castellanos. «Trotos de Vida». Concha Espina de Serna. Entre ambas columnas estaba en total equilibrio tosca escribanía; al lado una salvadera (polvos del marl) y en el centro del circulo, unas cuartillas, papel en cuya blancura paseaban con desgarro la azulada tinta que dentro de mi estilográfica esperaba la venia para cebarse en su emborrancamiento.

Ignoro las causas, pero es lo cierto que en medio de la deleitable contemplación, había adquirido un no sé que para mí inexplicable que al final me dejaba darme cuenta de nada.

Al momento una marimoren me anuncia la visita del cultísimo literato don Juan Nieto de Cossío, visita que por su solo anuncio me encanta en la realidad. No había transcurrido un minuto y el amigo es en mi presencia, erguido, con las correctísimas formas en él peculiares, sonriente en mano y luciendo elegante peinado a lo rechuta me saluda en la siguiente forma:

—How are you Mister Hoyos?

—Ay! No me saludo V. esta tarde en inglés, se lo suplico, acabo de leer la toma combate del Ceney y... nada, que realmente no estoy para sajonear... Bien y V.?

—Como siempre mi amigo, de frente y recetando.

—No es la mejor ocasión; pero al fin, es preferible gastarse el día disponiendo purgas a consumirlo, repitiendo a los que quieren el principio de Arquimedes, para que el día de los exámenes le digan a uno quizás que Arquimedes fué el descubridor de América.

—Y V. ¿que se hace ahí tan preparado de cuartillas? ¿va a continuar sus apuntes sobre un viaje? ¿cuentas mentiras nos cuela?

—No mi amigo, no, los apuntes de un viaje han sido muy largos (muy largos) había materia para cuatro años; pero en vista de que han llegado a ser motivo de polémicas, aparte otras razones, en el día de hoy hago punto final al trabajo concentrado. Hasta V. que me conoce bien y sabe que soy incapaz de mentir, me pregunta entre inocente y guason, qué cuantas mentiras les cuento.

—No, hombre, yo no dudo de la verdad de quanto V. dice; pero permítame que le diga que hay quien encontraba sus apuntes un tanto exagerados, así que hace V. bien en poner a la relación punto final.

—Admito su consejo definitivamente; más antes, he de hacer constar, que por un solo motivo, lamento suspender el relato de mi viaje por América. En New York y Philadelphia tuvieron para mi toda clase de atenciones los amigos don José y Gregorio Fernández y don Clemente Rodríguez; en Monticello era yo catu sobre leche en la casa de la familia de von Isakovic, familia que me pasaba a diario en magnífico automóvil, ora a Liberty, ora a Milford, ya a Port Jervis ya a Middletown, hoy a tal lado, mañana a otra ciudad; en fin, siempre de expansiones de lo más amena.

En Habana, el prestigioso señor don José Gómez, banquero y comerciante de los más acreditados, consejero del Banco Español, Presidente de la numerosa Asociación de Dependientes de la Habana, me dispensó durante los ocho días que allí estuve, otras no menores que en el Norte. Fui hospedado en su casa particular y es bien seguro que jamás olvidaré las finas atenciones que conmigo tuvieron, tanto él, como su bella consorte doña Enriqueta y hermanas Elica y simpaticísima señorita Blanquita.

Habana, Centro de Dependientes, personalidad de su Presidente don José Gómez, orgullo de la Montaña, (a quien tanto debe la Asociación que preside y muchos de los montañeses que se hallan por allí) la Quinta de enfermos, con sus hermosos, amplios e higiénicos pabellones, entre los que descuellan el que lleva el nombre de José Gómez y Gómez, merecían unos cuantos artículos; pero, las circunstancias me imponen el punto final.

A los amigos Severiano, Ricardo, Martín, y demás del Almacén G.P. de Prados Albano, T. Ruesga, Pascual, Viana (Francisco), Campo hermanos, Cué (Pepe), Gómez (Gregorio), Cabo (Siniós), Salas (don José) director de *La Voz Montañesa*, Lastera (don Manuel) Secretario del Centro Montañés) y Cano (Abelino), pensaba dedicarles o brindarles la confección de uno de los más y ya Vds. veían que con motivo de lo del punto no pue le ser.

—Oiga, oiga, mi amigo ¿se ha dormido V. escribiendo? ¿dónde está el punto final?

—Ah, si Doctor, no me acordaba que estaba escribiendo, y distraído, llegó a la cuartilla nona y como anda cerca de ser la hora de irse, sin hacer punto, para poder continuar y concluir en la próxima, doy fin a la presente y....

Good night, my friend.

—Good night Mr. Hoyos.

LIOPOLO DE HOYOS

Pesaguero 9-7-1913.

—Sinceramente lamentamos la determinación de nuestro distinguido colaborador

Sr. Hoyos de dar por terminadas sus interesantes Apuntes de un viaje, y si nuestro ruego pudiera tener fuerza bastante para hacerle desistir de su propósito nos atreveríamos a suplicarle continuara la publicación de sus impresiones de viaje que la mayor parte de los lectores de *La Voz* ha seguido con gran interés, y muchos de ellos han de sentir como sentimos nosotros que se interrumpa su publicación.

Gotas de tinta

De los gavilanes de mi pluma cayó una gota de tinta en la alitura de las cuartillas. Las cuartillas eran blancas, blancas en su totalidad. Ahora ya no son blancas del todo estas cuartillas. Hay en ellas esa negra gota de tinta, que parece un ojo oscuro, investigador. ¿Por qué antes era toda la cuartilla la que atisba mis miradas y ahora es, solamente, ese punto negro, el que me preocupa?

¿Qué es esa gota? Un contraste. Y un contraste que el acaso trae; el exceso de tinta que la pluma llevaba. Bastó un movimiento brusco de mi mano para que la gota resbalando por el acero, cayese en el papel. ¿Verdad que este accidente se presta a agradables meditaciones? No pasa así en la vida, como en este caso, que es lo imprevisto lo que viene a poner una tosriente en el monótono vivir cotidiano?

Hay hombres, muchachos, que tienen el alma como estas cuartillas: blancas del todo. Se creen fuertes, están posesionados de que su yo pertenece a altas jerarquías intelectuales, de que la vida, para ellos, tiene un ritmo especial, acompañado a su ritmo interior. Nada les turba ni nada les conmueve. En sus rostros ha cristalizado la sonrisa de la estupidez. Son herméticos, imponentes, áridos. Son blancos.

Però la vida, que tiene sus prestigios y es saltarina y loca, llega un día cabe estos hombres, y salpica sobre ellos su pluma fuerte. Y escribe, con esto: hombres serios y graves, que usan metrónomo para las pasiones, una deliciosa poesía festiva! Y remez que un prócer, de calva reluciente y barba blanca, cae en las redes que le tendieron los ojos picarescos de una camarera. Y contemplamos, atónitos, al usurero arrojando el dinero en compañía de una bailarina, que supo cautivarle con la sugestión de una danza medular.

Para todos los hombres tiene la vida sus locas burias. La vida jamás es monótona, porque la vida rie y no hay nada más variado que las risas frescas y juveniles. Puedes haber monotonía en el llanío, en el dolor, en el genir y desesperarse. En la risa, no. Y la vida, digan lo que quieran los pesimistas, es buena y agradable y sabe hacernos reir, en ocasiones. Ya veis; yo no tenía asunto para emborronar unas cuartillas: una gota de tinta —que es negra, muy negra— fue para mí una clara que el sol y más blanca que las cuartillas.

De aquí que, para los que saben apreciar el valor de todas las cosas, no haya nada pequeño ni indigno de su atención. Pequeñas son las gotas de agua que reunidas forman las fuentes los ríos y los océanos. Figúrate que las gotas de agua tuviesen conciencia de que separadas del caudal total, no habría ríos ni torrentes ni mares. ¿Verdad que, en este caso, serían más grandes las pequeñas gotas que todo el conjunto?

La vida es monótona, si, para los que viven en el Olimpo. No para los que se anillan, para los que rien, para los que se achican, hasta ser tan pequeños, que jamás se sonrojen de convivir con los humildes. El que es pequeño y se anilla sabe y puede reír a todas las horas. ¡Es tan hermoso ser bueno! ¿Por qué no ser bueno, así como los niños juguetando, riendo, haciendo del bien un nuevo placer? Yo

de mi, se deciros que, entre los pequeños, me croo el más pequeño de todos: entre los grandes... me parece que soy tan grande como ellos.

Vosotros, los que os aburris de la vida, los que decís que las horas pasan interminables y lentas, sed buenas, haced algo, dedicaos a curar los infiernos de los que padecen, preocupados del dolor de vuestros hermanos. Veréis, entonces, como en la blanca monotonía de las horas caen muchas gotas de tinta que serán contraste para vuestra alma y risa franca y jovial para vuestra vida.

JAIIME QUINTANILLA

Pensamientos

«La primer fuerza la más útil y la más sana que hay en cada nación es el maestro de escuela. Y en tiempos que han de venir será el primer y más respetable ciudadano.

Consumir los nervios, la calma y la energía en cosas grandes y que valgan la pena, es natural: para eso se vive, y para eso se tienen deberes que cumplir, pero consumir nervios y virutas chiquitas de conciencia en viciosas y merquindades, es intolerable y triste.»

Los precedentes y hermosos pensamientos, que son irrefutables sentencias de un sabio, no deben quedar sin publicación en *La Voz*, pues ambas es conveniente que se lean algunos miles de veces en Liébana. HOYOS

Sociedad Económica

El domingo 6 del actual celebró esta Sociedad, la sesión reglamentaria.

En ella se dió posesión a los individuos de la junta directiva elegidos en la sesión del mes de Junio y seguidamente por el Sr. Director don José M. de Bulnes se dió lectura a la memoria de los trabajos realizados por la Económica durante el actual año social.

A continuación se procedió a la distribución y entrega de las cantidades recaudadas por suscripción para los soldados heridos o enfermos en la última campaña de Melilla, en la forma siguiente:

Al cabo José Sánchez Bulnes, de Potes, del Regimiento de San Fernando, que resultó gravemente herido de bala en el pecho en el combate de las lomas de Ifratuata el 7 de Octubre de 1911 —pts. 373,45

Al soldado Benito Roiz Bulnes, de Bejes, del Regimiento de Melilla, que fué herido gravemente en el combate del 20 de Septiembre de 1911 —pts. 373,40

Al soldado Tomás Benito Casares, de Torices, del Regimiento de Artillería de montaña de Melilla que ingresó en el Hospital de Chafarinas, con fiebres, el 27 de Agosto de 1911, donde estuvo tres meses, y asistió con su batería a los combates de 13 y 15 de Mayo de 1912, 200,

Al soldado Félix Díaz Gómez, de Luriezo, del Regimiento de Guipúzcoa, que ingresó por enfermo en el Hospital de Melilla el 9 de Octubre de 1909 incorporándose al cuerpo el 15 de Abril de 1910. 100,

Al soldado Marcelino Verdeja, de Bedoya, del Regimiento de Cuenca, que ingresó por enfermo en el Hospital de Melilla, siendo después trasladado a la Península 100,

Al cabo Juan Monasterio, de Castro, del Regimiento de Cuenca que ingresó por enfermo en el Hospital de Melilla, siendo después trasladado a la Península. 100, Total. 1.246,85

Para Baldosas dirigirse a JOAQUIN MADRAZO

MENDEZ NUÑEZ II Santander

que es la cantidad recaudada.

El Sr. Tesorero presentó las cuentas y justificantes del año y se nombró para su examen a don Juan José Bustamante y don Francisco Huidobro.

Y se acordó dar un voto de gracia a la Junta directiva por su acertada gestión.

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONDALES)

Polaciones

Procedentes de Villalumbroso (Palencia) han llegado a Lombraña a pasar una temporada don Lino Calleja y su elegante consorte doña Fidela Fernández, hermana ésta de la señora del ministrante, doña Susana, en cuya casa se hospedan.

Les deseamos feliz verano.

También ha llegado al mismo pueblo procedente de Madrid donde habitualmente vive don Pedro Fernández, hermano del párroco de Tresabuela don Caudillo y de las señoras anteriormente mencionadas.

Sea bien venido.

—Ha fallecido en Belmonte, víctima de rápida enfermedad el estimable vecino don Pedro Fernández Alonso, hermano del indiano don Bernabé a quien damos el pésame más sincero. (Q. E. P. D.)

Nuestro amigo don Mariano Moreno, acompañado de su esposa doña Catalina, se han instalado ya en la casa que tienen arrendada cerca de Puente Pumar para pasar los veranos.

Deseamos que éste les sea tan placentero como los anteriores.

También han llegado a Puente Pumar a pasar el verano los vecinos de Valladolid don Valentín Gutiérrez y su distinguida señora doña Constancia.

Se le deseamos muy feliz.

—Ya se ha comenzado la recolección de la hierba cuya cosecha es abundante.

Pesaguero

Celebróse ha dos días la tradicional romería de «El Triunfo de la Santa Cruz» en el pueblo de Barreda en este distrito. Por la mañana concurrieron los fieles a la Iglesia parroquial, donde oyeron misa, con elocuente sermón, pronunciado por el Sr. párroco de Lerones don Juan M. del Campillo, cuyas aptitudes de excelente orador sagrado, tantas veces han sido justamente ponderadas en las columnas de La Voz.

Por la tarde, fueron llegando en *feliz arribo*, numerosos romeros de los pueblos limítrofes, al sitio de «El Campo» de aquel pueblo, donde se halla el corro de bolos y donde se acostumbra a formar el imprescindible baile de pandereta y tamboril, dispuestos, como es natural, a romperse un par de sportivas alpargatas y a degüetarse luego después, en hora de colaciones, rico plato de lo de Valencia, azucarado y con leche.

La juventud femenina, el bello sexo, el sexo débil (mentira!) o como se diga, estuvo en el real de la romería, expléndidamente representado por numerosas artesanas y señoritas (no siempre han de ser señoritas y artesanas, alguna vez deben nombrarse por ley de compensación, en primer lugar las segundas) entre las que recuerdo solamente de mi pueblo las siguientes: (Perdona lector, aquí iba a hacer lista completa de todas las muchachas de buen palmito que allí vi, sin distinción de estaturas, colores, ni posiciones peculiares; pero bendita cabeza mía, (aunque alguien diga no es muy buena!) donde radica la memoria, que me recuerda peculiaridades del carácter de algunas de ellas y.... nada, que me callo.)

Las corporaciones masculinas también bailaron mucho y bien, distinguiéndose por la cantidad y la calidad de lo danzado, nuestro apreciable cañista el pollo Basilio, que supo buscarse una compañera de baile de las de chí-pén.

El corro de bolos, concurridísimo haciendo un derroche en bebidas a pesar de lo cual, transcurrió el día sin el menor contratiempo ni alteración de orden.

Apadrinhada por el apreciable indiano, nuestro buen amigo don Enstasio Merino, y la bella señorita Policarpa Polanco, recibió en la Iglesia parroquial de este pueblo, las regeneradoras aguas del bautismo, una hermosa niña que días antes dió a luz la esposa del honrado vecino don Valentín Casares, doña María Bravo.

Mi enhorabuena reciban los padres de la neofita a quien hoy se la llama por el nombre de María Luisa.

—Se halla ya restablecida de la enfermedad que hace días la ha retenido en cama, doña María Bárbara, bella consorte de nuestro vecino D. Vicente Morante. Sea enhorabuena.

—En la mañana de ayer y pueblo de Avellaneda, unieron sus destinos con el lazo matrimonial, la joven de aquél pueblo Josefina Arce Díez y el de Caloca Manuel García.

Al acto en el cual fueron padrinos el amigo de Lerones Lorenzo del Facio y la señorita Polanco de este pueblo, dieron que asistieron numerosos invitados.

Los desposados fueron acompañados todo el día por las juventudes masculinas y femeninas de aquel pueblo, cantando según costumbre, alusivas coplas a los novios, y coheteando incesantemente, al unisono con la música de las panderetas y tambores.

Por la tarde salieron para Caloca donde fijarán su residencia, siendo acompañados hasta la Cruz de Pesaguero por las juventudes que antes citó y con los instrumentos musicales de referencia. Los collosos de la despedida en el momento de despedirse de sus ex-compañeras y amigos, fueron ahogados con el estampido de los cohetes que en el valle de Pesaguero y de la Parte aeronáutica espacian y con la ensordecedora descarga que se hizo a su paso, en la Cotera del Otero o Balcón de Pilatos de este pueblo; en aquel momento parecían estar en Tetuan desde donde veía el zoco *Sidi-Tamboreli-Pandereyli* que se celebraba abajo del pueblo y allá de frente el *Fondo o Fondak*.

Desea a los contrayentes eterna luna de miel su sincero amigo

Don Serie

CRÓNICA DE LA SEMANA

La política atraviesa una época de verdadera calma chicha. Diputados, senadores, y políticos de toda clase se han desparado por playas y balnearios, huyendo de los calores de Madrid, y ya nadie se acuerda de importunar a Romanones pidiéndole la apertura de las Cortes. Así irá el Gobierno tirando un par de meses Agosto y Septiembre y después en Octubre, Dios dirá.

En Marruecos nuestros soldados siguen conquistando palmo a palmo, a costa de muchas fatigas y de mucha sangre la zona que a España se la asignó en el reparto, y que después de aquella tan cacareada ocupación pacífica de Tetuan sin necesidad de disparar un tiro creímos todos que iba a ser una empresa fácil y breve. Pero los hechos demuestran lo contrario habiendo sorprendido a todos, al Gobierno el primero, pues días antes había enviado

a la Península licenciados, muchos miles de soldados, dejando debilitadas nuestras fuerzas allí, que después tuvo que reforzar, enviando más cuantos batallones y regimientos. La lucha se ha entablado ahora en la zona de Tetuan y Alcazar, y ojalá, alentado a los cabileños de las tribus cercanas a Melilla no se sientan con ánimo para volver a hostilizar a nuestras troupas.

En Oriente, en la península de los Balcanes, ha vuelto a encenderse la guerra, apenas hecha la paz entre los turcos y los aliados. Ahora son estos entre sí quienes combaten con terrible encarnizamiento,

disputándose el reparto de los territorios conquistados a los turcos. Serbia y Grecia unidas combaten a Bulgaria, ayudados aquéllos por Turquía que quiere vengar su derrota y por Rumania que busca compensaciones territoriales. Las bajas que en los encuentros habidos hasta ahora suman muchos millares, por una y otra parte, aumentan considerablemente con las víctimas que causa el cólera que ha hecho su aparición en aquellos territorios. Las potencias europeas se hallan a la expectativa y no se deciden a intervenir para poner término a esa situación tan desastrosa por miedo a que las rivalidades que entre ellas existen puedan con ese motivo, o por cualquier motivo incidente producir una conflagración europea, cuyas consecuencias es imposible prever, pero serían desastrosas para Europa, por la sangre que habrá de derramarse y por el quebranto que para la riqueza de las naciones habrá de occasionar.

Cuanto más se habla de la paz, más lejos parece hallarse los tiempos en que las naciones no dirimen sus conflictos por medio de las armas!

Desde que se estableció en La Haye el llamado Congreso de la Paz, es cuando más guerras, más sangrientas y más continuadas se han sostenido.

ALBUM POÉTICO

El Ideal

Un ángulo me brota entremis lares un libro y un amigo, un sueño breve que no perturban dendas ni pesares.

Andrade.

Una casa, y no más, blanca y sencilla, lejos del mundo y de los hombres vanos. Un huerto en que fruteza la semilla por la virtud humilde de mis manos y del sudor labriegos de mi frente. Una vida sin odios cortesanos, incertidumbre del placer presente, angustia mensajera del mañana, y saudades, donde el mal abre su fuente. Una vivienda pobre y aldeana, cerca del bosque, y que del mar, amigo de mi risa infantil, no esté lejana. En su quietud, a solas, sin testigo, he de labrar el alma como el huerto del vendaval poniéndome al abrigo.

Mi brazo en la labranza se hará experto y aguzará del alma las pupilas cuando en negro a el orbe esté cubierto y las obras de Dios yazgan tranquilas. Moriré de la amada biblioteca, la fruta idónea, entre apretadas filas, cuyo zumo no se agría ni se seca, vestiré el alma con el recio lino que la historia hubo hilado con su rugido.

Y acaso, cuando el gallo matutino a media noche el aquelarre ahuyente, iré a besar con amoroso tino el rostro sonrojado y sonriente del infante gentil que hayamos hecho en minutos de amor, puro y ardiente.

Después reclinaré sobre tu pecho mi cabeza cansada y cavilosa; y será un paraíso nuestro lacho.

Al otro día, entre la luz brumosa, y remos en las flores el rocío, y la tierza estará como una rosa recién nascida. Yo diré: Dios mío que no nos huya nunca tanto bien.

Y al besarte, responderás tú: Amén.

Ramón Pérez de Ayala.

AL VUELO

De Tubilla del Agua (Burgos) ha llegado a Potes, donde se propone pasar una temporadita al lado de sus parientes, el distinguido joven don Fermín Bañuelos, sobrino político de nuestro amigo don José Fernández Nieto.

Mundo Gráfico.

Cada día resulta más admirable este periódico, cuya confección e información gráficas nada tienen que envidiar a las más notables revistas del extranjero.

El número de esta semana es verdaderamente notable, mereciendo citarse las siguientes informaciones de actualidad:

La acción de España en el Rif—Una visita a través del Desierto—La recolección del trigo—Francia en Marruecos—Las playas extranjeras—El deporte gallístico en Barcelona—Los soldados aristócratas en la guerra—El ex-rey de Portugal y su prometida—Las fiestas de San Fermín en Pamplona—El Congreso católico en Valladolid—Fusilamiento de un desertor en Melilla—Viaje del señor Villanueva a África, etc., etc.

Ha pasado unos días en esta villa nuestro amigo don José de la Lama, quien ha sido destinado a la estación radiotelefónica instalada en Santander, que dentro de pocos días en vez de prestar servicio.

Don Guillermo Koehlo, acompañado de un ilustre pintor amigo suyo ha subido a los Picos de Europa proponiéndole pasar allí varios días tomando apuntes y fotografías.

Cunde la afición al alpinismo; en estos últimos días se han realizado varias excursiones a los Picos de Europa; además algunos excursionistas forasteros, han realizado una expedición a Aliva y Lloraza varias distinguidas señoras y señoritas de esta villa; los socios del nuevo Club «Picos de Europa» han hecho una excursión por La Hermida a Bejes y Andara, subiendo al Pico del Grajal y al del Sagrado Corazón y descendiendo por la Canal de San Carlos; y sabemos que hay proyectadas otras varias excursiones entre ellas una a Peña Lebra de la que formaran parte algunas distinguidas señoritas.

Con motivo de celebrar su fiesta otonalística el día 16 del presente, la bella y elegante señorita Carmen González Barbera, se celebró en la bolera que los hermanos de esta poseen en el pueblo de Ojedo un animado baile, que amenizó la Rondalla de la «Agrupación Musical Lebriense», también se dispararon muchos cohetes y bombas reales; el baile duró hasta altas horas de la noche.

En el pueblo de Fraga y confortada con los auxilios espirituales falleció el día 17 del corriente, la señora doña Isabel Garrido González madre de nuestro amigo don Norberto Cabeza, a quien, así como a su demás familia acompañamos en el justo dolor que en estos momentos le embargan.



VAPORES CORREOS ESPAÑOLES
DE LA
COMPAÑIA TRASATANTICA
LINEA DE CUBA Y MEXICO

Salidas fijas el dia 19 de cada mes

El 19 de Julio a las tres de la tarde, saldrá de Santander el vapor
ALFONSO XIII

Para Habana y Veracruz, admitiendo pasaje y carga. Precios del pasaje en tercera ordinaria: Para Habana, pesetas 225, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque. Para Santiago de Cuba, en combinación con el ferrocarril, 260, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque. Para Veracruz, 250 y 5 de impuestos.

Admitiendo pasaje y carga

LINEA DEL RIO DE LA PLATA

Salidas fijas el último día de cada mes, a las tres de la tarde
El 30 de Julio saldrá Santander el vapor **Catalina**, admitiendo pasajeros de 3^a clase,
(trasbordo en Cádiz vapor de cuatro hélices, "Celia Victoria Eugenia", de la misma Compañía)
destino a Montevideo y Buenos Aires.
Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires, 160 pesetas, incluso impuestos.
Para más informes, en Santander, SEÑOR HIJOS DE ANGEL PÉREZ Y COMPAÑÍA, Muelle,
86. Teléfono número.

Restaurant El Cuartelillo DE

GONZÁLO ELIZALDE

Puente núm 20—SANTANDER

En este antiguo y acreditado Restaurant, se sirve de comer a todas horas a precios equitativos, con el asco y esmero que siempre le ha distinguido.

Servicio a la carta y por cubiertos.

Se admiten huéspedes, a precios convencionales.

Calle del Puente, Esquina a Ruaménor

SANTANDER

EL AGUILA

San Francisco 30 Santander

Sucursales en las principales poblaciones

Confecciones de todas clases para señora, caballero, niña y niño

Últimas novedades en artículos de Camisería, Peletería, Zapatería, Sombrerería, Generos de punto, Corbatería, Guantería, Bisutería, Bastones, Paraguas, etc; etc

Precio fijo

Pídase el catálogo general

GRAN SOMBRERERIA DE ALFREDO RIVERO SUCESOR DE SOCASA

Altas novedades en toda clase de sombreros, gorras para caballeros y niños.

Plaza Vieja 4, SANTANDER.

PEDID EL RICO E HIGIÉNICO

ANIS UDALLA
Y EL SIN IGUAL
COGNAC B. L.

Baldomero Landa—UDALLA (SANTANDER)

Hamburg-Amerika Linie



VAPORES CORREOS ALEMANES

SERVICIO BIMENSUAL ENTRE SANTANDER, HABANA VERA CRUZ TAMPICO Y PUERTO MEXICO.
SALIDAS FIJAS LOS DIAS 3 Y 20 DE CADA MES

Próximas salidas para

Habana Veracruz Tampico y Puerto Méjico

20 de Julio Corcovado

3 de Agosto Grunewald

Estos vapores admiten pasajeros, correspondencia y carga para dichos puertos, así como toda clase mercancías, con conocimientos directos, para los puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Méjico.

PRECIO DE CÁMARA MUY ECONÓMICO

PRECIOS DE 3^a CLASE

Vapor Corcovado—Para Habana Pesetas 225, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque.
Para Veracruz y Tampico Pesetas 250 y 5 de impuestos.
Vapor Grunewald—Para Habana 180 y 15 de impuestos y para Veracruz y Tampico pesetas, 220 y 15 de impuestos.

PRECIO DE 3^a PREFERENTE

Para Habana Pesetas 150, 11 de impuesto y 5 de gastos de desembarque.
Para Veracruz y Tampico, pesetas 180 y más los impuestos.

Esta clase solo la tienen los vapores Ipiranga y Corcovado.

Para informar sobre pasaje y carga dirigirse a

CARLOS HOPPE Y COMPAÑIA

Paseo de Pereda, 29, entresuelo.—Teléfono núm. 102

VAPORES CORREOS FRANCESSES

VIAJES LOS MAS RAPIDOS Y DIRECTOS A LA
HABANA Y VERACRUZ

Por los magníficos vapores

Espagne

LA NAVARRE

Salidas de Santander todos los meses el dia 28, más el 6 de Abril, 6 de Mayo, 6 de Octubre y 6 de Noviembre.

Servicio con Colón y Potosí, igual y exacta por los hermosos vapores
Guadalupe

PEROU

Salidas de Santander cada cuatro jueves
Cea correspondencia, pasajeros de todas clases y carga para Venezuela y Colombia

directamente y con trasbordo en Colón-Panamá para los puertos del pacífico.
Se expedien pasajes de tercera clase a precios reducidos.

A bordo de todos los transatlánticos de esta Compañía se habla español, teniendo para los señores pasajeros de tercera clase cocineros y camareros españoles.
La cocina es española y a los pasajeros de tercera clase se les da pan fresco y vino en todas las comidas.

Para informes y billetes de pasaje, dirigirse a los señores

VIAL HIJOS, MUELLE 25—SANTANDER

SANTOS ORDUNA
SOTERNO DE CANDEJO LERIA
7, San Francisco 7, Santander

Fernando Gómez Otero
MÁQUINAS DE COSER, BORDAR:

HACER CALZADA

POTOSÍ

Son bien queridas por todo el mundo, su marcha, sencillez, su perfección incomparable, su afición extenuada y su mueble elegante.

Reúne todos los perfeccionamientos más sencillos y constituyen un artículo de primera calidad.

Ventas al contado, á plazos 150 pts. semanal.

Cuya cara exterior son un magnífico y bello para reparar dichos máquinas rantiendo las mismas por 5 años.

También cuenta con una Protectora de bordados para la clienta que compra máquina.

Se reparan toda clase de máquinas

máquina 3'50 pts. en Potosí,
tuerca 5 pts.,
anzuelas, canillas, agujas,
correas, gomas y demás piezas para

máquina Weltevum.

25 San Francisco, 25, SANTANDER.